

## Années 1970

## Compte-rendu de la réunion du 13 février 1970

La séance est ouverte à 21 h. 15 sous la présidence de Monsieur Henri Trinquand devant 40 personnes.

Les personnes ayant présenté une demande d'admission à la précédente réunion sont déclarées admises dans notre Société.

Le secrétaire indique que lors de la réunion d'avril ce sera M. Yves Coppens, sousdirecteur au Musée de l'Homme qui nous parlera des fouilles actuellement en cours dans la Vallée de l'Omo, dans le sud de l'Éthiopie. Responsable de ces recherches, il nous montrera certains des résultats obtenus en particulier la découverte de restes humanoïdes, vieux de plus de 3 millions d'années.

## M. Clément lit la liste des publications reçues :

- Le Vieux Montfermeil,
- Association des Naturalistes de la Vallée du Loing,
- Société des Sciences de Semur-en-Auxois,
- Société Historique et Archéologique de Senlis,
- Société d'Études d'Avallon,
- Société Historique et Archéologique du Limousin,
- Bulletin de Liaison du Comité Historique de Lagny,
- Actes de la Société Tiburtina (à Tivoli)
- Groupement Archéologique de Seine-et-Marne.

Le conférencier du jour est notre collègue Pierre Éberhart, Conservateur du Musée de Lagny, et dont les attaches avec l'histoire de Chelles sont bien connues de tous nos collègues.

Il traite d'un sujet d'histoire moderne et chellois : « Deux maires de Chelles au siècle dernier : Jean Dorlhac (1726-1805) et Jean Alexandre Parfait Lafontaine (1786-1865) ».

Il accompagne sa présentation de documents et de projections remarquables. Cet exposé est publié dans le présent bulletin.

La séance est levée à 23 h.30.

André Clément

Année 1971-1972 Page 1/8

## Compte-rendu de la réunion du 10 avril 1970

La séance est ouverte à 21 h.20 devant 40 personnes. Sont présentées les excuses de Mme Basse de Menorval, de MM. Préault et Marsigny. Il y a aussi les regrets de M. Yves Coppens, sous directeur au Musée de l'Homme, qui, selon l'indication, portée au compte-rendu de la réunion précédente, devait nous présenter un sujet passionnant d'intérêt. Mais, malheureusement et in extremis, il vient d'être chargé d'une mission au Kenya et en Tanzanie.

#### Demandes d'admissions:

- M. de Bartillot à 77 Étrepilly présenté par Melle A.M. Loyal et M. André Clément.
- M. André Abraham, 108, avenue Foch à Chelles, présenté par Melle A.M. Loyal et M. André Clément.

### Le Secrétaire Général présente les publications reçues :

- Société des Sciences de Semu-en-Auxois,
- Société d'Études d'Avallon.
- Société des Antiquaires de Picardie,
- Société Littéraire et Historique de la Brie,
- Société Historique et Archéologique de Provins,
- Société d'Histoire du Diocèse de Meaux,
- Société du Vieux Montfermeil.
- Bulletin du Musée de B R N O,
- Bulletin de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing,
- Bulletin du Groupe d'Histoire et de Géographie du Lycée de Chelles, dans lequel, disons-le, notre collègue Christian Gamblin, publie des articles bien intéressants.

En l'absence, bien regrettée, de Monsieur Yves Coppens, ce sont MM. André Clément et Henri Trinquand qui, chacun, vont traiter d'un sujet.

Pour le signataire ce sera « Quelques Propos sur l'Imagerie concernant l'Abbaye de Chelles ». C'est un sujet quasi impossible de publier car, en fait, la parole commentait les images projetées. Imagerie, thème très vaste en la circonstance, puisqu'il va des sceaux de l'abbaye aux illustrations de livres, d'affiches, peintures, gravures, plans en perspectives (du Monasticon Gallicanum ou de Chastillon) etc. Disons que tous ces documents sont visibles au Musée Alfred Bonno

Quant à Monsieur Henri Trinquand, avec son érudition habituelle sur l'histoire de notre ville, ce sera : « À propos de quelques biens immobiliers de l'Abbaye de Chelles ». Le texte de cet exposé est publié dans le présent bulletin.

Séance levée à 23 h. 15.

André Clément

Page 2/8 Année 1971-1972

## Compte-rendu de la réunion du 12 juin 1970

La séance est ouverte à 21 h.15 par M. Henri Trinquand, Président de la Société. Celui-ci présente les excuses de Madame Basse de Menorval, de MM. Marsigny et Nicolas.

Il en profite pour signaler que Madame de Menorval fait connaître dans sa lettre d'excuses que la Société des Écrivains Scientifiques de France a coopté le Secrétaire Général de notre Société, ce que le signataire considère comme un trop grand honneur pour lui.

Les personnes qui, à la réunion précédente, avaient présenté leur candidature, sont admises dans notre Société.

### Liste des demandes d'admissions présentées à la séance

- M. Jacques Bastard, 28, Avenue de la Résistance à Chelles, présenté par MM.
   G. Rabourdin et H. Trinquand,
- M. J.J. T'Kint Comptable, 62, Rue E. Pottier à Champigny-sur-Marne, présenté par MM. Gamblin et Duval,
- M. Daniel Cabrero, Outilleur, 5, Avenue Victor Coupé Champigny-sur-Marne, présenté par MM. Gamblin et Duval,
- M. Daniel Bois, 77, Place Louis Loucheur, Champigny-sur-Marne, présenté par MM. Gamblin et Duval,
- M. Raymond Blondin, Représentant, 6, Avenue Albert Caillou, Chelles, présenté par MM. Abraham et Clément,
- M. Jean-Pierre Thoretton, Élève Architecte, 87, Avenue du Général de Gaulle, Chelles, présenté par Melle Loyal et M. Clément.

Selon la coutume et avant la période des congés, les personnes ci-dessus sont immédiatement admises dans notre Société.

Monsieur le Président Trinquand, qui est Conseiller Municipal demande l'avis des membres de la Société sur le sujet suivant :

L'Abattoir de Chelles a disparu ; une rue avait été baptisée « rue de l'Abattoir » il y a peu de décennies. Le souvenir de cet établissement municipal ne laissera rien pour les générations futures. Ce ne peut être comparé, en la circonstance, aux rues portant des noms moyenâgeux telles que : rue du Four, du Temple, de l'Ilette, qui, dans les esprits, font revivre l'histoire de notre ville.

M. Trinquand rappelle que cette rue toute proche de la gare de Triage de Vaires, où furent trouvées jadis dans le sous-sol, de multiples pièces préhistoriques qui font revivre les hommes dans la région, très loin dans la nuit des temps (de l'ordre peut-être de 500 000 années) a pensé pouvoir suggérer au Conseil Municipal d'appeler ladite rue « Gabriel de Mortillet » (1821-1892) qui a été en 1878, le créateur du terme « chelléen », connu du monde entier.

Après une intervention de M. Charles Martel l'assistance donne son accord.

Année 1971-1972 Page 3/8

(Signalons que cette proposition de M. Trinquand a reçu l'audience du Conseil Municipal de Chelles et qu'il y a maintenant dans notre Ville une rue Gabriel de Mortillet, bien placée, d'ailleurs, puisque presque sur les anciennes ballastières.)

M. Christian Gamblin fait ensuite une conférence remarquable sur « Chelles au début du siècle dernier » sous le « Consulat et l'Empire ». Son texte est reproduit dans le présent bulletin.

La séance est levée à 23 h. 15.

André Clément

## Compte-rendu de la réunion du 9 octobre 1970

La séance est ouverte à 21 h. 20 par M. Trinquand, Président, devant 50 personnes. Monsieur le Président présente les excuses de M Chaussade, souspréfet de Meaux, de M. Guy Rabourdin, Député-Maire, de M. Pierre Éberhart, Conservateur du Musée de Lagny, qui a été appelé d'urgence par une découverte archéologique faite à Saint-Junien (Haute-Vienne).

Il fait connaître le décès de Madame Marsigny, mère de notre vice-président Maître Marsigny. Il exprime à ce dernier toute la sympathie attristée des membres de notre Société. Madame Marsigny, Conseillère Municipale, avait su, par son action généreuse, dans ses fonctions publiques, attirer vers elle beaucoup de reconnaissances.

#### Le Secrétaire Général lit la liste des demandes d'adhésions

• Melle Mauricette Leroy, Professeur agrégé de Sciences Naturelles, 21, Rue du Docteur Roux à Chelles.

### Le Secrétaire Général lit la liste des publications reçues :

- Bulletin de la Société des Sciences de Semur-en-Auxois,
- Société des Antiquaires de Picardie,
- Société d'Études d'Avallon,
- Association des Naturalistes de la Vallée du Loing,
- Le Vieux Montfermeil.

Il en profite pour signaler le résultat de certaines recherches qu'il a pu effectuer aux Archives du Vatican, lors de son séjour à Rome, en juillet dernier.

Dans sa belle histoire de l'Abbaye Royale de Notre-Dame de Chelles (t. 1 p. 151) l'Abbé Torchet avait cru devoir prendre une position négative concernant une abbesse Marguerite s'intercalant dans la liste des abbesses de notre abbaye entre Mathilde V de Nanteuil (1250-1274) et Adeline de Nanteuil (1280 ?-1311) infirmant par là ce que dit la « Gallia Christiana » (t. VII col 564-565).

En fait après la mort de Mathilde V de Nanteuil le 16 avril 1274 une élection eut lieu en faveur de Marguerite, trésorière, qui avait obtenu la majorité absolue des suffrages. Mais elle fut contestée par les tenants de sa concurrente Jeanne,

Page 4/8 Année 1971-1972

chanteresse, qui fit appel au Pape, aux Papes devions-nous dire, puisque ce fut sous les pontificats de Grégoire X (1271-1276), Innocent V (1276), Adrien V (1276), Jean XXI (1276-1277), Nicolas III (1277-1280), Martin V (1281-1285), Honorius IV (1er avril 1285-3 avril 1287).

De nombreuses tractations eurent lieu et pour finir une série de bulles datées de Tivoli le 5 septembre 1285 et signées d'Honorius IV reconnurent à Marguerite le titre d'« abbatisse monasterii Kalensis, ordinis sancti Benedicti, Parisiensis diocesis ». Les copies des bulles existent aux Archives du Vatican, (Reg. Vat. 43 fol. 47v à 49 v), un microfilm les reproduisant se trouve maintenant au Musée Alfred Bonno. Une étude plus complète sera publiée ultérieurement dans le bulletin.

Puis ce fut la conférence très intéressante de M. Daniel Duval qui présente un sujet de nette actualité « 1870-1970 »- Centenaire de la République « Chelles pendant la guerre franco-allemande 1870-1871 » avec des projections de documents. Le texte en est publié dans le présent bulletin.

Profitant des circonstances le signataire présente 6 diapositives montrant quelques pages, très belles par leurs miniatures (rappelant par certains détails celles des manuscrits irlandais), extraites d'un sacramentaire gélasien de la Bibliothèque du Vatican (manusorit Reg. Lat. 316) écrit au scriptorium de l'Abbaye de Chelles, vers l'an 800, sous la prélature de l'Abbesse Gisèle, sœur de Charlemagne.

La séance est levée à 23 h. 10

André Clément

## Compte-rendu de la réunion du 11 décembre 1970

La séance est ouverte par M. le Président Henri Trinquand à 21 h. 15 en présence de 50 personnes.

Les nombreuses personnalités scientifiques invitées ont envoyé leurs excuses :

- MM. les Professeurs Ch. Pomerol, P. Bellair, H. Faure de la Faculté des Sciences de Paris,
- Melle Alimen, Directeur de Recherches au C.N.R.S., Melle Ferembach, Mme, Genet-Varcin, maîtres de recherches au C.N.R.S.,
- M. le Professeur Nougier, de la Faculté des Lettres de Toulouse,
- M.Joffroy, Conservateur en Chef du Musée des Antiquités Nationales,
- Melle Chaumie, Conservateur en Chef de la Bibliothèque Centrale du Muséum National d'Histoire Naturelle,
- Mme Pascale Saisset,
- ainsi que M. Guy Rabourdin, Député-Maire, M. Préault, Maire-Adjoint, chargé des affaires culturelles,
- M. et Mme Recoing, M.M. Duval et Moreau.

Année 1971-1972 Page 5/8

### Sept demandes d'admission ont été présentées

- Bibliothèque Centrale de Prêt de Seine-et-Marne, 15, Square Fontaine de la Reine 77 Melun présentée par MM. Trinquand et Clément,
- M. Jean-Louis Besseuille, 31, Boulevard de Reuilly Paris 12°, présenté par MM. Clément et Gamblin,
- Melle Anne-Marie Fadda, Institutrice, 8, rue Christian Mariey, -Chelles présentée par MM. Clément et Gamblin,
- M. Christian Guyard, Étudiant, 2, Allée Mon-Désir à Chelles, présenté par MM. Gateau et Clément,
- M. Jean-Michel Menu, Étudiant, 15, rue Pierre-de-Coubertin à Chelles, présenté par MM. Gateau et Clément,
- M. Jean-Marc Mille, Étudiant, l, rue des Tulipes à Vaires-sur-Marne, présenté par MM. Gamblin et Clément,
- Mme Paget, Institutrice, École « Les Coteaux » à 93 Noisy-le-Grand, présentée par MM. Gamblin et Clément.

M. Franck Bourdier, professeur de préhistoire à l'École Pratique des Hautes Études a choisi de nous parler des « »Dépôts Quaternaires du bassin de la Seine et de leurs industries préhistoriques ». M. le Professeur Bourdier est bien connu de nos collègues puisqu'il a bien voulu nous faire, déjà, deux conférences et qu'il a classé les industries préhistoriques de Chelles appartenant au musée Alfred Bonno.

De nombreuses projections de coupes géologiques, alternant avec des photographies de sablières de la Vallée de la Marne, illustrèrent ce sujet qui, bien qu'un peu difficile, intéressa vivement l'assemblée. Ainsi, nous avons participé à une véritable excursion géologique. En commençant par les terrasses les plus basses) et par suite les plus récentes, nous sommes progressivement arrivés aux terrasses les plus anciennes qui sont les plus hautes, en nous arrêtant successivement à Champs-sur-Marne, (palafitte de la fin du néolithique), à Isles-les-Villenois, à Vaires-sur-Marne, à Chelles et à la Celle-sous-Moret.

Pour clore la séance, M. Clément, Conservateur du Musée Alfred Bonno, convia l'assemblée à une visite du Musée afin de voir ou de revoir les industries préhistoriques de Champs-sur-Marne et de Chelles.

Le Secrétaire Daniel Ambroise.

Page 6/8 Année 1971-1972

#### Musée Alfred Bonno

Le Musée a participé en 1970 à deux expositions

# Exposition « résistance et déportation » au Centre Municipal de Culture Populaire de Chelles

(16-22 mars 1970)

Organisée à l'occasion du 25<sup>e</sup> anniversaire de la Libération des Camps de déportation, en Allemagne par l'Association Départementale de Seine-et-Marne de la Fédération Nationale des Déportés Internés, Résistants et Patriotes, ceci dans le cadre du Congrès que tenait à Chelles cette Association les 21 et 22 mars.

Une très nombreuse documentation était présentée. La Résistance, la vie des camps (avec des photographies, parfois hallucinantes) et plus spécialement pour Chelles le rappel de ses martyrs tombés en août 1944 à la Cascade du Bois de Boulogne et à la Mairie de Chelles. C'était en fait tous les éléments chellois d'une exposition qui avait eu lieu en 1969 à la Mairie de Boulogne-sur-Seine.

Pour l'exposition à Chelles on peut se reporter pour complément d'information à la Revue d'Information Municipale économique et touristique n° 16 publiée par la Ville de Chelles (pp. 33-34).

## Exposition du « groupe nature caudacien » à la Queue-en-Brie (Val-de-Marne)

À la « Maison pour tous » de la Queue-en-Brie.

17 octobre-7 novembre 1970.

Organisée par ce groupe sous l'égide de la Municipalité. Cette manifestation cherchait à montrer à ses visiteurs l'intérêt que présentait pour la culture générale, les sciences naturelles, l'archéologie, l'histoire, en général.

Pour sa part, le Musée avait confié une vitrine avec de l'archéologie préhistorique gallo-romaine, mérovingienne et médiévale.

André Clément

Année 1971-1972 Page 7/8

Le Gérant : André Clément.

3, rue Gerbier

75011 Paris
Imprimé en Septembre 1972

par la Maison Finet

43, Faubourg-Saint-Martin

Paris - (X°)

Page 8/8 Année 1971-1972